
□ 本报记者 王 凯

周其仁：北京大学国家发展研究院院长、
教授。1978—1982年就读于中国人民大学，毕
业后在国务院农村发展研究中心发展研究所工
作。1989-1995年先后在英国牛津大学、美国
科罗拉多大学和芝加哥大学做访问学者。1996
年任北京大学教授，并应邀在中国工商管理学
院、浙江大学经济学院、长江商学院、复旦大
学经济学院任教，著作较多，其中关于医疗的
有《病有所医当问谁》。

北京大学国家发展研究院院长周其仁教
授，9月12日—13日应邀出席在济南举行的第
28届医院管理国际论坛，作了题为《增强医疗
服务保障，促进社会多元办医》的主题报告，
并与记者对话。

“看病难”是过去一系列

民生老大难中仅存的“硕果”

记者：你对当前的“看病贵、看病难”怎
么评价？

周其仁：以1978年为基数到2005年，我们
国家的社会卫生总费用增长了78倍。面对这么
一个陡峭上升的医疗服务需求，医疗机构数增
长了76%，卫生人员(医生和护士)数增长了
75%，床位增加了70%，这就是舆论对医疗这
么大意见的事实基础。

市场经济不仅仅是拿钱买东西，而是一套
完整的资源配置体系，当有钱不断地买东西时

会不断地增加供应。在我看来，医疗领域没有
发生市场化，尤其是没有发生过度市场化，连
初级市场化都没有发生。

首先，医院的体制，绝大部分都是按非盈
利机构注册，说这个市场是过度化的市场不大
容易说过得过去。其次，82 . 8%的医院床位是
政府直接办的。第三，医院人事是由政府任命
的，甚至还有行政级别。不是到工商局注册就
能开医院的，开医院门槛非常高。然后就是价
格机制，所有医疗服务、药品和用品价格都受
到行政管制。

现在的医院与过去的差别，就是原来政府
的财政拨款已不足以应付，要这些非盈利的、
政府办的、公立为主的医院自己去获得患者的
支付，就是这一点发生了变化。我概括为“包
而不办”，包还是包了，但是没有源源不断的
财力来支付。

医疗不叫市场化，是严重缺乏市场化，因
为供给不对需求做反应。“看病难”就是过去
“吃饭难”、“住店难”、“交通难”、“通
信难”等等一系列民生老大难当中仅存的“硕
果”。购买量涨了几十倍，供应量涨了没多
少，能不贵吗？

政策设计既要注意财务保障，

又要特别注意服务保障

记者：你认为在今后的医改中，应该注意
哪些问题？

周其仁：在进一步解决中国医疗服务问题
的过程中，要区别两种保障。现在讨论比较多
的是财务保障，先让大家看病看得起，但是我
认为还有一个保障非常重要，就是要有服务保
障，要有足够好的医生，足够好的医院，不把
这个力量建强大，中国很难对付下一阶段的挑
战。

公共卫生领域是政府的责任，也必须由政
府来办，一定要有政府的财力来完成；但是一
般的医疗服务领域，不是这个性质。要动员各
方面资源参与医疗服务，不把足够的资源动员
进来，这个领域就永远是欠缺的。

在整个医疗领域“特殊论”流行，用特殊
论拒绝参考其他行业成功的作法。它无助于推
进政府管制机制的改革，也阻碍在医疗卫生领
域恰当利用市场机制，增加我国医疗服务的资
源动员能力。

在医改讨论中我就提出要区分服务保障和
财务保障。不要认为中国的医改就是一个财务
保障问题，好像有了钱医疗服务问题就能自动
解决，那也许是发达国家的现实，绝不是中国
的现实。建立一个覆盖所有人的社会保障机制
仅仅是事情的一面，更重要的一面是要建立服
务保障机制。

要好好给别人看病，要生产出对路的药，
是要动员资源的，那个资源不免费。让他来从
事医疗，就得给他补偿。不给这个价，社会资
源就不过来，即使过来也不是最优质的。

“双重保障”在中国都很重要。医改政策
设计既要注意财务保障，又要特别注意服务保
障。不能一股脑儿地跟着发达国家学，好像只
有财务问题，只有一个支付水平的问题。不仅
仅如此，中国的问题要比它复杂。

第一位的还是要动员更多的资源

进入医疗服务领域

记者：“十二五”医改规划明确提出，
2015年民营医院床位达到总数的20%左右。采
取哪些措施才能加快民营医院发展？

周其仁：要放松不当管制，推动多元办
医。

近年来，神木和宿迁医改有典型性。宿迁
是江苏北部一个500万人口的落后地区。宿迁
把公立医院盘出去了，有它的道理：财政没有
钱；但是宿迁通过盘出公立医院跟南京、上海
的医院及民营医院结合，增加了医疗的服务供
给，这是我对宿迁评价非常肯定的一点。神木
是最富的，因为有煤，2009年就做到了看病不
花钱。这两个地方的经验就是，即便有力量做
到了财务保障，也高度注意服务保障。

中国医疗放在大的国民经济增长格局看，
第一位的还是要动员更多的资源进入这一领
域。再就是要理顺医疗服务价格与药品价格，
收缩价格管制范围，收缩到非常小的、能管得
过来的范围。

然后，开放综合医院和各类医疗服务机构
准入。今天到底多少人进济南我不知道，我也
不认为哪个政府部门能知道。一个高度流动的
社会就得用一个有弹性的体制去对付。

要认真研究社会多元办医的税负水平，鼓
励进入。如果都是非盈利，社会资本怎么动员
得进来？然后就是管办分离。

想让国民获得很好的医疗服务，就要以有
人认真学医、行医为基础，再加上道德、纪
律、文化、胸怀，才可能使这个行当在国民经
济未来的发展当中满足中国下一阶段城市化还
要加速、收入还要提高、老龄化还要往前走一
步的要求。

在医疗卫生领域一般的医疗服务当中，可
以也能够加大利用市场机制增加中国的医疗服
务机构，来满足国民的需求。

2012年9月18日 星期二

郭茂英 胡 伟 总编室传真：（0531）86424205

□记者 王佳声 李 早 报道
本报济南讯 第一趟来交齐材料，第二趟来就

能拿到审批书，无需再挨部门儿跑。这样省心的审
批得益于济南市行政审批服务中心推出的全程无偿
代办服务。日前，济南市政府办公厅正式印发《关
于开展重大项目审批代办服务工作的通知》，将代
办服务纳入规范化、制度化、标准化轨道。

按照《通知》，根据重大项目代办服务的内
容，由济南市行政审批服务中心建立固定资产投资
项目代办服务、外商投资企业设立代办服务、内资
企业设立代办服务等3个平台，分别由市发改委、市
商务局、市工商局牵头，实行“一条龙”全程无偿
代办服务方式。

固定资产投资项目代办服务内容为，市委、市政
府确定的重大项目，列入国家、省、市重点建设计划安
排的项目，总投资3亿元以上的重大产业项目(原则上
不含房地产开发项目)，总投资5000万元以上的高新技
术项目以及济南市确定的其他重点建设项目，从立项
到建设工程竣工验收全过程的审批服务手续。

外商投资企业设立代办服务内容为，外商投资
企业设立所涉及的企业名称预先核准、申请报告核
准及合同、章程的批复，办理外商投资企业批准证
书、工商注册登记、刻章、组织机构代码、税务登
记、外汇许可证、海关注册登记等相关审批服务手
续，以及前置审批和需要协调解决的企业生产运营
及外商生活中的有关问题及诉求。

内资企业设立代办服务内容为，注册资金2000万
元以上的内资企业设立所涉及的企业名称预先核
准、工商注册登记、刻章、组织机构代码、税务登
记等相关审批服务手续。

据介绍，济南市市级行政审批权限内的上述相
关审批服务事项，可根据申请人要求进行全程代办
或者部分代办服务，也可以依照自愿原则和实际情
况，延伸和扩大代办服务具体事项。其中涉及中介
技术服务事项，由申请人自主选择中介技术服务机
构，所需费用由申请人与中介技术服务机构议定，
代办服务机构可提供协助和指导。

记者了解到，今年上半年，济南市行政审批服务
中心共代办各类重大事项84个，投资总额20多亿元。

济南推行重大项目

审批代办服务

□ 本报记者 王兆锋
本报通讯员 王 会 陈春生

种棉不划算，棉农积极性受挫

“种棉不划算，今年我将10亩棉花改种
了粮食和中草药，明年还要减少种棉面
积。”9月12日一早，临清市金赫庄镇代庄村
的李茂坤，看着他的16亩棉田，对记者说了
这番话。李茂坤种棉已有30年，去年他有16
亩的高产创建示范田和10亩的普通棉田，今
年减少了10亩。

李茂坤说，代庄村原是远近有名的棉花
种植专业村，但如今原有的棉田已被大片玉
米取代。

临清是全国优质棉生产基地和山东省棉
花出口基地。由于棉花收购价格持续走低，
棉农植棉积极性也逐年降低。据临清市棉花
多种经营办公室的统计显示：2012年临清市
植棉面积18万亩，较去年减少4 . 5万亩。由于
目前棉花市场供需状况公布渠道不畅，棉农
无法准确预测棉花价格及市场行情，大部分
持观望态度，只能屯棉惜售，等待价格上
扬。

“现在种棉费时费力又费工，还不挣
钱。”李茂坤算了一笔效益账：种棉，亩产
籽棉约500斤，按高价每斤4元计，亩收入
2000元；而耕地、播种、农资、采摘等各项
成本算起来，一亩地成本投入1355元，亩纯
收入只有600多元。而种粮，小麦、玉米按亩
产900斤算，加上补贴，一年的总收入约2000
元，除去成本500元，效益与种棉差不多。

“但问题是，种粮可以机械化，不影响外出
打工。种棉花，打药、整枝、采摘等，费力
费时，棉价还总是起伏不定。若没有16亩高
产创建示范田撑着，我种棉效益不及种
粮。”他家的高产创建示范田，去年亩产550
斤籽棉，比普通棉田高几十斤。

李茂坤说去年因为儿子买房，他忍痛割
爱，以每斤3 . 6元的低价卖掉1 . 2万斤籽棉，
还有1000多斤留在家中。棉花不是卖不出
去，而是价太低。他说：“现在农资一个劲
地涨价，棉价如果低于每斤4元，农民就没什
么赚头。虽然去年国家实施棉花托市收购
价，棉种每亩补贴15元，但仍难以提高农民
种棉积极性。”

在代庄村走访，记者看到不少农户家里
堆放着大小不一的棉花垛。李茂山的5000斤
籽棉还堆放在家里。按现在市场价格计算，
若卖完棉花，没挣没赔，白忙活一年。为
此，老伴埋怨他：“村里每亩地的流转费还
600多元，要是把地包出去，出去打个零工，
一年多挣个 1万元多不成问题，种啥棉花
呢？”

中小棉纺织企业遇“寒冬”

“去年我厂一直给5家棉纺企业提供每月
各300吨的皮棉，而现在一个企业一年也要不
了300吨。”临清天成棉花加工厂长期给临清
一些中小型棉纺织企业提供皮棉，厂长于雪
峰明显感觉到今年中小棉纺织企业用棉需求
大大下降。

临清纺织办工会主席韩卫东说，从影响
纺织行业最重要的原料皮棉来看，价格从去

年的24700元/吨一路下滑至目前的18500元/
吨；国内外皮棉差价，从去年九月份的1000
元/吨扩大到目前的将近5000元/吨，国内价
格高于国外。印度、巴基斯坦等国家的低价
棉对国内市场形成了较大冲击。去年棉价暴
涨时，不少上游加工企业都参与了囤棉，助
长了棉价上涨。今年3月下旬以来，由于国家
信贷政策趋紧、棉花种植面积增加等因素综
合作用，市场炒作的风潮渐退，棉价持续下
跌，加之市场买涨杀跌，下游企业由于害怕
棉价继续回落而不敢购进棉纱、坯布，持单
观望，等待棉价企稳。另一方面，弱势的下
游纺织企业接单较为谨慎。对棉花后市的不
确定性预期，使得整个纺织链条的企业如履
薄冰。

“现在有的企业利润尚好，重要原因之
一就是他们有国家的配额，可以进口低价棉
花。”临清纺织办的韩卫东介绍说，但中国
棉纺织业已经‘两头在外’，棉花40%进口，
产品30%出口。若棉花再过多地依赖进口，就
会受制于人，容易被人‘卡脖子’。但农民
种棉花确实不划算，比较效益低，农民弃棉
种粮种经济作物又无可厚非。若一味提高棉
价，纺织业还难以消化。

来自基层的经验和建议

与许多同行不同，在临清三和纺织集
团，订单已经排到3个月以后。该公司的秘诀
之一是加大技术创新力度，在确保坯布质量
的情况下，每米坯布成本降低0 . 1元；投资
4 . 5亿元，从德国、比利时购进世界一流设
备，新上“气流纺和高档色织布”技改项

目，7月底该项目投产，年可增加销售收入10
亿元。

临清市棉花办、纺织办的同志认为：一
方面应该加大对棉农的财政支持补贴力度，
建立“棉花目标价格补贴制度”。“种粮，
国家一亩地能补贴125元，再加上今年5元的
农药补贴，共1 3 0元。而种棉花仅1 5元补
贴。”如果加大种棉补贴力度，农民种棉划
算，种棉热情自然提高。

另一方面推广高产创建经验，降低成
本，提高效益。临清金赫庄镇和松林镇有2万
亩的棉花高产试验田，亩产均高出90斤左
右。同时加强技术服务，种植棉花新品种，
通过提高棉花产量和品质，组织专家编印科
学种棉技术手册，指导群众按操作规程组织
生产。还应提高种棉规模化、专业化、机械
化水平，引导棉农成立合作社，统防统治病
虫害。

他们建议今后国家发放棉花进口配额
时，对产业集群有所倾斜，由于产业集群内
纺织企业多为中小企业，绝大部分不具备争
取配额的资格。而集群整体产业规模较大，
棉花需求缺口较大，建议改变以往只针对企
业发放棉花配额的办法，适当增加对纺织产
业集群的配额发放。

再者，加大对纺织企业技术创新和产业
升级的支持力度。建议国家对淘汰落后产
能，应用新技术、新产品的纺织企业给予资
金支持，重点支持市场前景好、创新能力强
的中小企业项目，促使企业着力转变发展方
式。另外，放开棉花市场，减少棉花流通环
节，给棉农实行直补，尽快使棉花价格、质
量标准、营销方式与国际市场接轨。

棉花产业如何走出困境

周其仁在济谈医改：

放松不当管制促进多元办医

新华社南京9月17日电 “秋风响，蟹脚痒”，
这段季节，正是螃蟹开始上市的时候，饕客们因可以
大快朵颐而喜不自禁。螃蟹的盛名，则以阳澄湖大闸
蟹为最，奈何，正宗阳澄湖大闸蟹年产也就2000吨左
右，怎敌那万千食客？

江南水乡皆产大闸蟹，苏北湖荡亦产蟹，为何独
有阳澄湖大闸蟹一枝独秀？这与阳澄湖的特殊生态环
境有关。水域百里方圆，碧波荡漾，水质清纯，水浅
底硬，水草丰茂，气候得宜，确是螃蟹定居生长的理
想场所。所以，阳澄湖蟹体大膘肥，青壳白肚，金爪
黄毛。久而久之，名声大振，价格也傲视群蟹。

官方表示，阳澄湖大闸蟹是专有名称，按照国家
标准，只有在阳澄湖里养殖了6个月以上，公蟹达到2
两半重，母蟹达到2两重，并佩有防伪标识的螃蟹，
才有资格叫阳澄湖大闸蟹。但和阳澄湖大闸蟹类似的
大有“蟹”在，论品相、论个头、论营养价值，都在
伯仲之间，只是追赶多年，名气依然无法“望”阳澄
湖大闸蟹之“项背”。

还有很多从来没琢磨好好打造螃蟹品牌的地方，
尽管恨恨然言“我的螃蟹不比某某蟹差”，却悄悄地
送自家的螃蟹到阳澄湖去“涮涮”。圈内人士透露，
一般只要15天时间，过个水，就能粉墨登场。

艳羡阳澄湖大闸蟹的好名声好价格，不如自己踏
踏实实地打造自己的品牌，追求自己的特色，方显英
雄本色。一味地冒牌，只会为他人造声势，到头来自
己还是两手空空。要知道，多少年以前，天下大闸蟹
本一家，所谓品牌，只是有心人为之。比如近几年兴
起的固城湖大闸蟹、溱湖簖蟹等，如今，这些品牌也
在逐步深入人心。

临渊羡“蟹”，不如退而“自强”。

到阳澄湖“涮涮”身价涨

杂牌螃蟹“镀金”忙

据新华社北京9月17日电 财政部17日公
布数据显示，今年前8个月，全国国有及国有
控股企业营业总收入增幅放缓，成本费用总额
增幅连续7个月高于营业总收入增幅，实现利
润仍处于下降区间。1至8月，国有企业累计实
现利润同比下降12 . 8%。

数据显示，1至8月，国有企业累计实现营
业总收入267945 . 8亿元，同比增长9 . 7%，8月比
7月环比增长0 . 8%。其中，中央企业累计实现
营业总收入165252 . 9亿元，同比增长9 . 3%，8月
比7月环比增长2 . 7%。地方国有企业累计实现
营业总收入102692 . 9亿元，同比增长10 . 3%，8
月比7月环比下降2 . 1%。

实现利润方面，前8个月，国有企业累计实
现利润总额13790 . 9亿元，8月比7月环比增长
1 . 1%。其中，中央企业累计实现利润总额9542 . 3
亿元，同比下降9 . 4%，8月比7月环比下降1%。地
方国有企业累计实现利润总额4248 . 6亿元，同
比下降19 . 6%，8月比7月环比增长7%。

应交税费方面，1至8月，国有企业应交税
费21963 . 2亿元，同比增长5 . 7%，8月比7月环比
增长5 . 7%。中央企业累计应交税费16683 . 6亿
元，同比增长7 . 1%。地方国有企业累计应交税
费5279 . 6亿元，同比增长1 . 3%。

从主要行业来看，1至8月，实现利润同比
增幅较大的行业为烟草行业、电力行业、汽车
行业、电子行业等。

国有及国有控股企业

前8个月利润降12 . 8%

□记者 李占江 报道
本报济南9月17日讯 记者今天从省人大常委会

法制工作委员会了解到，为有计划、有步骤地做好
我省地方立法工作，增强立法的民主性和科学性，
提高立法质量，促进我省经济和社会全面发展，省
人大常委会今日起面向社会公开征集2013—2017地方
立法规划建议项目。

根据相关要求，立法建议项目应尽可能明确法
规名称、立法必要性、可行性、立法依据、主要内
容等。所提立法建议项目可以直接寄送省人大常委
会法制工作委员会(请在信封上注明“立法建议项
目”)，也可以通过电子邮件或传真发送。征集立法
建议项目的截止日期为2012年10月31日。

详情请访问：www.sdrdlf.gov.cn(山东人大立法
网)。寄送地址：山东省人大常委会法制工作委员会
(邮编250011)。联系电话：(0531)86082449、86082455、
86082452。传真电话：(0531)86098762。E-mai l：
sdrdfgwbgs@163 .com。

省人大常委会

征集立法规划建议项目

据新华社北京9月17日电 记者17日从财政部获
悉，财政部、科技部、工信部、国家发展改革委日前
联合下发通知，决定将混合动力公交客车(包括插电
式混合动力客车)推广范围从目前的25个节能与新能
源汽车示范推广城市扩大到全国所有城市。

根据通知，本次扩大推广将采取集中招标方式，
选择一批节能减排效果显著、性能稳定的混合动力公
交客车产品，由中标企业在非试点城市内进行推广。
中央财政对相关单位购买混合动力公交客车给予一次
性定额补助，由生产企业在销售时兑付给购买单位。
同时，将采取总量控制的方式，推广目标为3000-
5000辆，四部委将根据市场推广情况明确截止时间。

混合动力公交客车示范推广

扩大到全国所有城市

□新华社发
9月17日，一名股民

在沈阳市一证券营业厅关
注股市行情。当日，上证
综指以2120 . 62点小幅低
开，全天呈现震荡走低态
势。盘中沪指2100点整数
位轻易告破，午后下跌速
度有所加快。尾盘沪指收
报2078 . 50点，较前一交
易日跌45 . 35点，跌幅达
2 . 1 4 %。深证成指大跌
256 . 36点至8483 . 69点，跌
幅达到2 . 93%。

A股再现大幅下挫

沪指失守2100点
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